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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Carambola en bulevar  Colosio” 

 
“Acusa Charrez patrocinio de grupo armado ” 

 
“Advierte Chárrez por presencia de grupos armados” 

 
“NO MÁS ALCALDES SÍNDICOS Y REGIDORES FLOJOS” 

 
“Pide Charrez al Ejercito en Ixmiquilpan” 

 
“Denuncias contra ex ediles ¡Bajo la lupa!” 

 
“Hay grupos armados en San Juanico, dice Cipriano Charrez” 

 
“TELLERÍA METE REVERSA AL PREDIAL” 

 
“Armó Ramírez Furiati a encapuchados: Charrez” 

 
“Pagamos errores de Calderón en seguridad: Sales” 

 
“Robó, mató, huyó; hoy dirige tribunal” 

 “Peña Nieto refrenda apoyo de México para la paz en Colombia” 

 
“Superó el IMSS su crítica situación financiera: Arriola” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Abren convocatoria para observador electoral en Omitlán: El Instituto Estatal Electoral 

(IEE) dio a conocer la convocatoria para las y los ciudadanos interesados en acreditarse como observadores 

electorales para el proceso extraordinario de Omitlán. El consejero Uriel Lugo Huerta, coordinador de la comisión de 
capacitación y organización electoral, mencionó que la convocatoria está dirigida a ciudadanas y ciudadanos 

mexicanos, que deberán cumplir con los requisitos establecidos en los artículos 217 numeral uno de la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos Electorales, y 188 numeral uno del reglamento de elecciones. Tales como: ser 

ciudadano mexicano en pleno goce de sus derechos civiles y políticos, no ser ni haber sido miembro de dirigencias 
nacionales, estatales o municipales de organización o partido político en los tres años anteriores a la elección, 

además de no ser ni haber sido candidato a puesto de elección popular, entre otros. Los documentos necesarios 

son: solicitud de acreditación en el formato correspondiente, escrito bajo protesta en donde manifieste que cumple 
con los requisitos, dos fotografías tamaño infantil y copia de credencial para votar, por nombrar algunos. Especificó 

que las y los interesados deberán presentar los documentos ante esa autoridad, a través de su consejo general o 
municipal de Omitlán o ante el Instituto Nacional Electoral a través de su consejo local o distrital 04 de Tulancingo. 

Quienes obtuvieron acreditación como observador electoral en la jornada local ordinaria del 5 de junio podrán 

solicitar su ratificación ante las autoridades mencionadas. “Aprovecho para hacer un llamado a la ciudadanía en 
participar y ser parte del proceso electoral extraordinario a través de la figura de observador electoral”, expuso. 

(José Manuel Martínez, página 05) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Espera PRD respuesta del TEPJF sobre Lara: La diputada perredista Sandra Simey Olvera Bautista 

indicó que aún no existe respuesta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) respecto al 

recurso que interpuso su partido por el nombramiento de Ramiro Lara Salinas, exmagistrado local electoral, como 
procurador de la entidad. Pese a que su partido interpuso hace un mes un recurso ante el máximo órgano electoral, 

hasta ayer no habían sido notificados sobre el caso, dijo. Asimismo, tampoco había avance en la denuncia que el 
dirigente del sol azteca en Hidalgo, Ramón Flores Reyes, inició ante la Fiscalía de Atención a Delitos Electorales 

(Fepade). Para el PRD, el titular de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) transgredió la ley 

electoral, pues él calificó el proceso de impugnaciones del actual gobierno estatal cuando era magistrado, aunque 
Lara Salinas argumentó que su designación como fiscal se efectuó en la pasada administración gubernamental, lo 

que no conlleva un conflicto de interés. Por ello, Olvera Bautista presentó ayer una iniciativa para reformar el 
artículo 37 de la Ley Orgánica del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo. De esta manera se determinaría el plazo 

en el cual un magistrado no podrá asumir cargo alguno en administraciones que haya calificado. “Concluido su 
encargo, los magistrados no podrán asumir un cargo público en los órganos emanados de las elecciones sobre las 

cuales se hayan pronunciado, ni ser postulados para un cargo de elección popular o asumir un cargo de dirigencia 

partidista dentro de los dos años siguientes a la conclusión de su encargo”, expuso la legisladora plurinominal en su 
exposición de motivos. La perredista añadió que es necesario armonizar el precepto normativo local con la Ley 

General en Materia de Delitos Electorales. (Marisol Flores, página 06) 

Criterio-Postula PT en Omitlán a funcionario expriista:  El Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo registró al 

exmilitante del PRI, Miguel Ángel Trejo Espejel, como su candidato para la elección extraordinaria del ayuntamiento 

de Omitlán de Juárez que se realizará el próximo 4 de diciembre.  “En algún momento fui militante del PRI; sin 
embargo, en este momento nos hemos acercado al PT, que es un instituto político serio”, señaló luego de efectuar 

su registro en el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo. Agregó que el último cargo que desempeñó fue como 
secretario general del ayuntamiento de Omitlán de Juárez, durante la administración priísta del exalcalde Juan 

Carlos Zarco Cruz. Cabe señalar que en la elección ordinaria del pasado 5 de junio, que fue anulada por los 

tribunales electorales federal y local, el PT alcanzó sólo 183 votos, quedando en penúltimo lugar. 
Trejo Espejel indicó que buscarán incrementar la votación a través de un proyecto cercano a la gente, donde “no es 

simplemente es salir a una contienda para decir ‘qué se siente ser candidato’, tenemos la voluntad de ganar”, 
señaló. Este jueves se vence el plazo para que los partidos políticos registren, ante el IEE, sus planillas para la 

elección extraordinaria de Omitlán de Juárez. Se prevé que acuda el PRI y su aliado Nueva Alianza, además del PAN 
y PRD.  Confianza ...Arturo Aparicio Barrios, coordinador estatal del PT en Hidalgo, dio su voto de confianza a las 

autoridades electorales del estado para sacar adelante los comicios extraordinarios del próximo 4 de diciembre. 

...El dirigente del Partido del Trabajo añadió que el proceso electoral extraordinario de Omitlán de Juárez estará 
“sumamente vigilado” ya que tendrá la atención de todos los partidos políticos, autoridades electorales, ciudadanos 

y medios de comunicación. (José Antonio Alcaraz, página 09) 
Crónica-Registran petistas a aspirante en Omitlán; (Jocelyn Andrade, página 08) 

Capital Hidalgo-OMITLÁN Miguel Ángel Trejo es el candidato del PT a la alcaldía; (Ivet Paquel, página 

06) 
El Independiente-Registra PT a priista como candidato para extraordinaria; (José Manuel Martínez, 

página 04) 

El Independiente-Recibieron petistas alcaldías deplorables: Aparicio Barrios: A excepción de Tetepango, 

los alcaldes emanados del Partido del Trabajo (PT) recibieron las presidencias municipales en condiciones 

deplorables, afirmó Arturo Aparicio Barrios, integrante de la comisión coordinadora estatal de dicho instituto político 
en Hidalgo. De acuerdo con el líder petista en la entidad, solamente en Tetepango recibieron la administración 

pública en orden, pues presumió que la anterior también era del PT, pero en Mixquiahuala, Tlahuelilpan y 
Xochicoatlán fue lo contrario. En entrevista Aparicio Barrios expuso la necesidad de endurecer la fiscalización 

durante el periodo de entrega-recepción para evitar problemas dentro de las administraciones municipales. 

“Creemos que necesita ser más duro el tema de la fiscalización en la entrega-recepción, pues no puede ser que se 
entreguen los municipios en condiciones deplorables y que no se pueda ni siquiera recoger la basura”, dijo. “No 

podría dar datos exactos sino deben ser los alcaldes después de hacer los análisis correspondientes y sentimos un 
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revanchismo político pues trataron de perjudicar a la administración entrante”, indicó. En ese sentido, el dirigente 

petista explicó que las anteriores administraciones crearon sindicatos de trabajadores a un mes de concluir. En los 

próximos días los cuatro alcaldes emanados del Partido del Trabajo acudirán a la sede del comité directivo estatal 
para ofrecer conferencia de prensa y dar a conocer pormenores de la situación actual de los municipios que 

gobiernan. (José Manuel Martínez, página 04) 

Plaza Juárez-PARA ELECCIÓN EXTRAORDINARIA, PT CONFÍA EN EL IEEH: El dirigente estatal del 
Partido del Trabajo (PT), Arturo Aparicio Barrios, confió en el desempeño del Instituto Estatal 

Electoral del Estado de Hidalgo, en el proceso electoral de cara a la próxima elección extraordinaria 
en el municipio de Omitlán de Juárez. “Esperamos que sea una elección limpia, transparente e imparcial, 

nosotros vamos a dar la batalla y confiamos en el trabajo que van a realizar”, recalcó. Destacó que, si bien será un 
proceso muy cuidado y ordenado, luego de la complejidad de una elección histórica, en donde concurrieron la 

elección de presidentes municipales, diputados locales y gobernador del estado, la expectativa es que el ejercicio 

sea exitoso en aspecto de coordinación. “Sabemos que será un proceso cuidado y ordenado por la situación del 
caso; y después de la pasada elección; esperamos que el proceso salga bien para todos, que se estén cuidando 

instancias, procedimientos y personal”. Lo anterior fue informado durante el registro de la planilla petista que 
participará en el próximo proceso extraordinario en el municipio de Omitlán de Juárez, ante el órgano electoral, la 

cual está encabezada por Miguel Ángel Trejo Espejel. En su oportunidad, el candidato petista a la presidencia de 

Omitlán de Juárez, destacó que el proceso que se avecina es coyuntural e histórico, luego que no se había 
presentado un proceso de este tipo. En ese sentido indicó que el compromiso personal y de su planilla, es actuar 

conforme lo marca la ley. (Ana Luisa Vega, página 05A) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-EN EL INE Comienza la capacitación para personal: Inició adiestramiento de supervisores y 

capacitadores asistentes por parte del Instituto Nacional Electoral (INE), que apoyarán a ciudadanos que sean 
funcionarios de mesas directivas de casillas durante la jornada comicial extraordinaria, a celebrarse en Omitlán. En 

total el órgano electoral designó cuatro capacitadores y un supervisor electoral para trabajos de la contienda, 

quienes acudirán a domicilios de insaculados para nuevamente pormenorizar actividades que efectuarán el día de la 
elección: 4 de diciembre. Cabe mencionar que el INE reutilizará materiales y manuales de capacitación, a fin de 

ahorrar recursos durante esta contienda extraordinaria. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

P L A N O     E S T A T A L 
Crónica-Presente Fayad en reunión de Conago: Acudió el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, a la Tercera 

Reunión del Grupo de Coordinación Regional Zona Centro de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), 

donde principalmente evaluaron la implementación de la Reforma Educativa, así como el tema de cultura. En su 
calidad de integrante de la Comisión de Educación y Cultura, Fayad Meneses acompañó a gobernadores del Estado 

de México, Puebla, Tlaxcala y Morelos, quienes sostuvieron un encuentro que presidió el titular de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Meyer, como parte de los trabajos de la Conago en la zona centro del país. A 

fin de consolidar la Reforma Educativa los gobernantes signaron un acuerdo con la SEP, mediante proyectos que 
garanticen que las escuelas sean ambientes seguros para los estudiantes, así como consolidar un programa 

nacional de convivencia escolar. Asimismo, diseñar estrategias para ampliar la cobertura de bachilleratos en la 

región centro, fortalecer a los docentes con programas de capacitación constantes, desarrollar las habilidades de 
estudiantes con las tecnologías de la información, entre otros. A esta reunión también acudieron los secretarios de 

Educación de las entidades mencionadas. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
Capital Hidalgo-Omar Fayad acude a la reunión de CONAGO; (Sergio Juárez, página 05) 
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P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Presiona Tellería para renegociar contrato: La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería 

Beltrán, aseguró que su administración no permitirá la instalación de un parquímetro más, en caso de que la 

empresa ComuniParq no acceda a renegociar el contrato. La edil panista recordó que rescindir el contrato con 
Moviparq costaría al municipio 197 millones de pesos, además existen quejas de automovilistas por el robo de 

autopartes en los espacios que opera la empresa. De este modo, la alcaldesa resaltó que está en pláticas con la 
compañía para renegociar los términos del contrato y que la participación que le otorga al municipio, en vez de 10 

por ciento, se incremente a 50 por ciento. Tellería Beltrán advirtió que, en caso de que la firma veracruzana se 

rehusé a renegociar, el ayuntamiento no avalará que se instale un aditamento más, “no permitiremos que se 
establezca un solo parquímetro más, en eso no hay una negociación”.  Además, la representante popular recordó 

que el contrato contempla 2 mil 500 lugares, por ahora están establecidos 900, apuntó. Zonas como Revolución, 
Juárez y San Javier están pendientes de instalación de parquímetros. En las zonas comerciales sí debe analizarse la 

instalación de parquímetros, no así en las habitacionales, consideró. La alcaldesa espera que a finales de este mes 
la empresa ofrezca un planteamiento a la alcaldía capitalina. El contrato es a 10 años, apenas en diciembre de 2015 

se cumple el primero; es decir, faltan nueve años más. (Yuvenil Torres, página 08) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

¿Qué mejorarías? 
En días pasados el secretario de Desarrollo Económico de Hidalgo, José Luis Romo, compartió parte de la estrategia 

que el gobierno del estado comenzará a seguir para la conformación del Plan Estatal de Desarrollo en donde se 

pretende acortar brechas, limitaciones y todo obstáculo que frena la competitividad y mejora en la calidad de vida 
de los hidalguenses. De acuerdo con el funcionario, quien es uno de los perfiles más destacados del actual 

gabinete, la instrucción es "ser creativos, innovadores y buscar ir más allá", esto mediante una cercanía 
permanente con los ciudadanos de todos los ámbitos, pero sobre todo con quienes busquen emprender y 

transformar. En un gobierno actual el uso de las tecnologías de la información y de la gestión pública son vitales, no 
solo para difundir acciones y ayuda, sino para poder mantener el vínculo que se busca, en estos momentos, por 

parte del gobierno de Omar Fayad Meneses. Las autoridades reconocen que las distancias físicas son un 

impedimento histórico en la demarcación, situación que ha derivado en otras cuestiones como la dispersión 
poblacional y la falta de servicios básicos que se ha acumulado a la marginación y pobreza de algunas regiones. 

Hidalgo si bien ya no está dentro de los estados más pobres del país si presenta cierto nivel de rezago, y es ahí 
donde se busca hacer un cambio, conforme a lo dicho por el propio mandatario estatal y ahora por sus propios 

secretarios. Lo que planteó el titular de la Sedeco es simple: utilizar las redes sociales como una herramienta para 

que los ciudadanos hagan llega ideas y propuestas y en conjunto se desarrolle un nuevo modelo de participación en 
el diseño de políticas públicas. Romo Cruz explicó, vía sus propias redes, que en los próximos días se abrirán 

espacios muy importantes como el diseño del Plan Estatal de Desarrollo por lo que propone que cualquier 
hidalguense hable de mejorar sus oportunidades laborales si eres estudiante o ya estás trabajando. Impulsar ideas 

si eres un emprendedor que quiere abrir un negocio. También, crecer una empresa y hacerla más competitiva si se 
tienen planes de expansión; ayudar a exportar si quiere alguien conquistar nuevos mercados locales y foráneos. 

Acercar la ciencia y la tecnología a todos los hidalguenses y aterrizar proyectos si quieren invertir en Hidalgo. 

"Abramos un diálogo propositivo y constructivo a partir de tu experiencia, pues tú mejor que nadie, conoces las 
trabas para abrir y operar un negocio en Hidalgo. ¿Qué mejorarías?", fue lo escrito por el secretario de Desarrollo 

Económico, por lo que se espera que sea mediante la participación ciudadana como se impulse este tema que por 
primera ocasión se dará en Hidalgo, donde todos puedan emitir su opinión y proponer para generar un cambio y 

mejorar las cosas que tanto criticamos. 

 
 (Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Desarrollo económico, la simple fórmula: 
El camino es muy sencillo, me dijo José Luis Romo, secretario de Desarrollo Económico en el gobierno que 

encabeza Omar Fayad Meneses. "El objetivo, es que los esfuerzos de gobierno se traduzcan en la creación de un 
mayor número de empleos y que los beneficios se sientan en los bolsillos cle los trabajadores y sus familias". Sin 

descuidar las tareas de promoción, para atraer capitales de otras latitudes, el esfuerzo estatal en la administración 

que comienza habrá de enfocarse en el sector productivo establecido en todas las regiones de Hidalgo. A punto de 
cumplir 40 años, Romo, un economista originario del Valle del Mezquital, con estudios de posgrado en Inglaterra y 

Estados Unidos, hace referencia a la necesidad de impulsar las vocaciones que posee cada región del estado. "No 
quiero escuchar palabras bonitas, por el contrario, necesito escuchar -verdades por más duras que éstas sean, 

porque sólo de esa forma sabremos en qué lugar estamos parados, qué tanto hemos recorrido y cuánto nos falta 

por hacer", manifiesta el titular de la SEDECO. El ser especialista de asuntos ligados a la econometría o de la 
prospectiva en materia de políticas públicas le ha permitido ser muy práctico, confiesa, al advertir que las políticas 

que rijan el desarrollo económico del estado se tejerán de la mano del sector productivo. "Desde mi nombramiento 
hasta ahora, mantengo reuniones de forma sistemática con los dirigentes de las diferentes cámaras y organismos 

empresariales, lo mismo el Consejo Empresarial que COPARMEX o CANACINTRA, trato de escuchar a todos". Romo, 
que incursiona en el Gabinete estatal, luego de un largo periplo por las esferas económicas, hacendarias y de salud 

en el gobierno federal, trata de evitar el "relumbrón" con los términos que arropan a la llamada Economía del 

Conocimiento. "Cuando hablamos de innovar no hablamos de grandes genios o excepcionales inventos, tenemos 
que ser prácticos y hablar de calidad, de calidad total y eso es algo que bien saben hacer las empresas 

hidalguenses, por ello la prioridad a los empresarios que están aquí establecidos, no importa si son micro, pequeños 
o medianos, ellos llevan mano". Más empleos, que los ingresos toquen los bolsillos; la fórmula parece fácil, la tarea 

no será sencilla. 

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Tellería primera derrota 

La propuesta de incremento de diez por ciento al impuesto predial de la presidenta municipal Yolanda Tellería 
Beltrán rechazada por las fracciones opositoras de la asamblea municipal y que el lunes fue frenada en comisiones 

constituye la primera derrota del gobierno panista y dejó una sensación de incapacidad e insensibilidad del gobierno 
capitalino que hoy tiene una imagen recaudatoria y alejado de ofrecer los elementales servicios que reclama la 

ciudadanía. Al conocerse el proyecto de ingresos en la sesión de asamblea Liliana Verde regidora priista tomó por 

sorpresa a los panistas que trataron de defender la propuesta, pero el golpe estaba dado, la presidenta municipal 
quedó con los dedos en la puerta y al finalizar la sesión no supo que responder a los reporteros y la estrategia 

boletinera de comunicación no detuvo la andanada de criticas. La población tiene la impresión de que el coucheo 
que recibe Yolanda Tellería falla; primero por el enfrentamiento con la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) por 

lo que este organismo consideró excesivo incremento en las licencias de funcionamiento, y no obstante que se 
aclaró que es la tarifa vigente, la percepción es que quedó mal parado el ayuntamiento. El intento de incrementar el 

predial mostró también desconocimiento en el manejo de finanzas públicas ante la urgencia de contar con mayores 

recursos, porque la solución práctica, es aumentar el universo de contribuyentes y actualizar el catastro porque un 
alto porcentaje de inmuebles están registrados con un valor bajo para reducir el pago de este impuesto. Si no fuera 

suficiente la declaración de que el bacheo se hará después de las lluvias, vuelven contundente la derrota política de 
echar abajo la propuesta de incrementar un impuesto que impacta directamente en el bolsillo de la familias y, 

Yolanda Tellería podrá tener buenas intenciones, pero estas no bastan. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

Cae un expresidente pintado de blanquiazul 
Jesús Ortiz Cano ganó las elecciones cobijado con la bandera del Partido Acción Nacional (PAN) y con ella gobernó 

el trienio 2003-2006 el municipio de Tepeji del Río, con diversos problemas que iban de la inseguridad, la falta de 
obras comunitarias y hasta pleitos con los periodistas de ese municipio del sur de Hidalgo. Pero su administración 

no resultó la inmaculada que pregonó en su momento, argumento que utilizaba para promoverse políticamente en 

busca de más y mejores espacios, al amparo del “blanquiazul”. No obstante, el fin de semana nos enteramos a 
través de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) que existía la averiguación previa 

12/DAP/472/2006, por el presunto delito de administración fraudulenta. Se agregó que el entonces presidente 
municipal no comprobó el destino de 760 mil 849.82 pesos destinados a obra pública. De ahí que el 13 de junio de 

2008 se librara orden de aprehensión en su contra, contenida en la causa penal 114/2008. El exalcalde tramitó y 

logró en 2006 un amparo contra la denuncia en su contra, pero la agencia del Ministerio Público interpuso un 
recurso de apelación contra la misma y en agosto de 2001 se libró orden de aprehensión contra Ortiz Cano. 

Finalmente, el sábado por la tarde, personal de la Dirección General de la Policía de Investigación, Grupo Tula 
capturó al expresidente, quien ahora enfrentará a la justicia por el presunto delito de administración fraudulenta. En 

esa ruta, sin duda, deberán andar otros expresidentes municipales y colaboradores que utilizaron sus cargos para 
volverse menos pobres o más ricos, sin importarles dañar al municipio y a los ciudadanos que en su momento le 

depositaron su confianza a través del voto. Por lo pronto muchos de quienes recién concluyeron su labor deberán ir 

poniendo sus barbas a remojar, que la guadaña está cerca. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

La salud del Chapo 
Noto de pronto mucha preocupación por la salud de Joaquín el Chapo Guzmán, recluido en un penal de Ciudad 

Juárez, Chihuahua. Sobre el peligroso reo circulan notas periodísticas que describen mareos, alucinaciones y demás 
síntomas que harían evidente un mal estado físico del narcotraficante más famoso del mundo. Y para rematar, su 

esposa y su abogado hacen recorridos por estaciones de radio para expresar su preocupación en torno a la salud 

mental del criminal, y su preocupación por que muera antes de llegar diciembre. ¿De veras es tan importante que 
los medios de comunicación estemos tan atentos a la salud de Guzmán Loera? Entiendo que a cualquier preso, y 

con ello quiero decir a todos, se le debe cuidar físicamente y proporcionar atención médica para evitar o, en su caso 
controlar, problemas de salud. Pero de eso a convertir la salud de un narcotraficante en tema noticioso cotidiano 

me hace pensar que los mexicanos seguimos metidos en esa morbosa fascinación por los criminales, especialmente 

los narcotraficantes. No le deseo mal a nadie, incluyendo al señor Guzmán, pero el capo debe cubrir su condena en 
una cárcel. Y como ha demostrado su habilidad para fugarse de penales de máxima seguridad, entonces debe estar 

bajo la mirada de sus guardianes las 24 horas del día.  Ahora que si aplico el dicho que reza “piensa mal y 
acertarás”, temo que lo estemos viendo sea una campaña mediática para evitar por razones médico-humanitarias 

que el narcotraficante sea extraditado a Estados Unidos. ¿Será por eso tanta la preocupación por la salud de 
Guzmán Loera? 

 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que El coordinador de los diputados panistas en el Congreso local, Cipriano Chárrez Pedraza, reveló que desde 
que fue presidente municipal en Ixmiquilpan se detectó la presencia de grupos de autodefensa en las comunidades 

que disputan predios y hectáreas en el Valle del Mezquital por lo que pidió que las autoridades de Gobernación 
tomen cartas en el asunto, sobre todo en reconocer que el problema existe y que debe de ser evidenciado; el 

panista, por cierto, se reunió esta semana con el presidente del Patronato Universitario de la UAEH para buscar un 

campus en Ixmiquilpan. 
 

:Que Hablando de los legisladores hidalguenses, ayer apenas terminaron la sesión ordinaria se fueron de viaje a 
Morelia a la reunión nacional de la Copecol en donde hoy estarán con el Secretario de Gobernación, Miguel Osorio 

Chong, por lo que seguramente traerán su agenda llena de contactos pero sobre todo de consejos para un mejor 

trabajo parlamentario que buena falta hace en el estado para la actualización de leyes, reformas nacionales y 
alineamiento de normas como la de matrimonios igualitarios, la no penalización del aborto, entre otros temas que 

siguen en el tintero. 
 

:Que Las payasadas llegaron a Pachuca y ya se registraron las primeras consecuencias. La moda de disfrazarse de 
payaso y atemorizar a los transeúntes arribó a la capital y cuatro jóvenes fueron detenidos por elementos de 

Seguridad Pública municipal al ser alertados sobre su presencia con presunta posesión de armas de fuego. 

Posteriormente, se esclareció que las armas eran de juguete y los sujetos fueron procesados por faltas 
administrativas. Qué payasos. 

 
:Que Ante la desaprobación general que causó el anuncio del posible incremento al impuesto predial 

en Pachuca, la presidencia municipal confirmó que no se aplicará el aumento para el año 2017, sin embargo, sí 

habrá un seguimiento puntual al tema de las licencias de funcionamiento, independientemente de la postura 
tomada por la Cámara de Comercio local. La mala noticia para los pachuqueños es que todo parece indicar que 

habrá un aumento en las tarifas de agua de hasta un 18%. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Los municipios serían los responsables inmediatos de promover el respeto y protección de los infantes, cuidando 
de coordinarse con las acciones que, a tal efecto, se emprendan desde el ámbito de gobierno federal y desde el 

estatal” 

María Luisa Pérez Perusquía 
Titular de la Junta de Gobierno del Congreso local, sobre atención a menores de edad 

 
"Para el año 2017 se plantea un recorte del 31 por ciento. Hoy, más que nunca, el conocimiento científico, la 

aplicación tecnológica y los procesos de innovación son fundamentales para impulsar el desarrollo del país y el 
estado” 

Mariana Bautista de Jesús  

Diputada local, sobre recorte a presupuesto de ciencia y tecnología 
 

"Los Tepehuas quieren invadir rutas de San Bartolo, quieren hacer una nueva ruta que ya está ocupada; que no se 
metan ellos, que se respeten las rutas. Hubo placas que no sabíamos que iban a salir, nada más de repente 

llegaron” 

Tito Guevara Islas 
Líder taxista de San Bartolo Tutotepec, sobre conflicto de invasión de rutas 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que una funcionaria de la presidencia municipal de Lolotla se aventó la puntada de aplicar descuentos en la 
nómina de los empleados en aquella administración sin justificación de por medio, situación que de inmediato 

provocó la inconformidad de los afectados, motivo por el cual el alcalde Jorge Bustos Bautista solicitará la renuncia 
inmediata de la contadora municipal, Zuri Melo Hernández, quien quedó fuera de esa administración. 

 

que quien anda mal y de malas es Salvador Franco Cravioto, exdirector del Instituto del Deporte en el estado. Al 
exfuncionario todo le cae de pésima manera, primero por la designación de Fátima Baños al frente de esa 

dependencia, a quien tacha de no saber nada sobre deporte, y ahora en su cuenta de Facebook quejándose 
amargamente porque no lo ha recibido un funcionario del gobierno estatal y que tiene dos meses de estar 

solicitando audiencia. Lo que había de reconocer Franco Cravioto es por qué fue relevado de su cargo durante el 

gobierno anterior, cuando se le detectaron irregularidades en el manejo de recursos destinados al deporte. Así que 
ahora tendrá que formarse, para poder conseguir otra oportunidad.  

 
que, sea por un puesto de revisión oficial, o por reparaciones a la carretera México-Pachuca, ayer en la entrada a la 

capital del estado únicamente sobre un carril fluía el intenso tráfico vehicular, y sobre todo a la hora de entrada a 
las escuelas y al trabajo. Las quejas no se hicieron esperar, ya que para avanzar dos kilómetros tardaron hasta 35 

minutos para salir del nudo del tráfico. Así que, de repetirse, procure programar su tiempo de traslado en esa zona 

de la capital hidalguense.  
 

que en el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional se ventila el cambio de su dirigencia en 
Pachuca. Cristina Cortes Montaño, quien forma parte del llamado grupo La Joya, estaría en la última etapa de 

presidir ese comité, pues ya se mueven las aguas para su relevo dentro del paquete anunciado por Alberto 

Meléndez, presidente del comité estatal tricolor. 
 

que el asunto de presuntos grupos armados en la zona del Valle del Mezquital no es un tema nuevo. Por el 
contrario, de grupos uniformados y con armas de alto poder se ha hablado, pero nunca demostrado su existencia, 

desde hace por lo menos 20 años. Armas de alto poder hay en manos de pobladores de Hidalgo, como de todos los 
estados del país, y aunque no es un consuelo, de eso a contar con organizaciones paramilitares hay mucha 

diferencia. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
El ayuntamiento capitalino renunció al incremento del predial y prefirió a los empresarios como carnadaz 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Puede, en cualquier momento, reventar el asunto relativo a la presencia de supuestos encapuchados armados en el 

Valle del Mezquital. De entrada, el representante de Gobernación en la zona debe responder cuanto antes a los 
señalamientos del diputado panista Cipriano Charrez, quien acusa de forma más que directa al otrora cenecista de 

entregar al pueblo las armas de grueso calibre para defenderse; sin embargo, esta situación puede salir de control 
y convertirse en algo grave. 

 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Yolanda Tellería. Arropada en el panismo hidalguense, la alcaldesa de Pachuca es una de las mujeres que 
aparece en el escenario estatal como una pieza clave en el organigrama político y en ese sentido es que su nombre 

por sí mismo implica mucho por estar al frente de la ciudad capital. Sus primeros pasos son cruciales para entender 
cómo se desarrollará su gestión. 

 

Abajo-Filiberto Hernández. Quizá uno de los exalcaldes que no cesan de mencionar es Hernández Monzalvo, 
pues cada una de las deudas y demás temas pendientes salen a flote, paulatinamente. Estas “detonaciones” 

aparecen como el resultado de una pésima gestión, caracterizada por más escándalos que por trabajo y prueba de 
ello es la crisis intensa que aún padecen en Mineral de la Reforma. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
DETENIDOS 

Fue detenido un grupo de colombianos, como resultado de acciones encabezadas por autoridades de migración 

federal; lo interesante de este caso y como resultado del operativo para detectarlos y aprehenderlos, es que dichas 
personas podrían estar vinculadas con diversos robos cometidos en fechas recientes en la capital hidalguense, que 

lo mismo ingresaban a casas habitación que a bares e inmuebles de zonas residenciales para cometer sus fechorías. 
El cuestionamiento aquí es qué pasa con los responsables del tema en la entidad y por qué pasa tanto tiempo para 

ubicar a quienes proceden de otros países y no tienen documentos en regla. 
  

 

CONOCEDOR 
Ahora resulta que el expresidente municipal panista, Cipriano Charrez, ya sabía de los hechos que mantienen tan 

caliente la región de Ixmiquilpan, respecto a los grupos armados asentados en la región. Habrá que preguntarle al 
exalcalde y hoy flamante diputado local por qué en su momento no hizo la denuncia correspondiente, sería que 

servían o sirven también para sus propios intereses y, más aún, ¿acaso si ya tiene conocimiento real de este tema, 

como lo acaba de revelar, no constituye un delito que él mismo no haga la denuncia correspondiente y diga dónde 
están? Como acostumbra el legislador, parece que sólo habla de ciertas cosas cuando le convienen… ¿sus 

homólogos harán algo al respecto? 
  

ESCENARIOS 

Pasan los días y no hay, hasta ahora, avances ni información relativa al tema de la reconfiguración en gobierno del 
estado para la desaparición de algunas áreas como Planeación o lo relativo a elevar de rango al Consejo Estatal 

para la Cultura y las Artes y su separación de Turismo; dichas tareas, que tienen que ver con la modificación o en 
su caso la construcción de un nuevo andamiaje legislativo deberá apurarse, más cuando hay tanta gente que 

espera una respuesta para ver si puede recuperar sus empleos. 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Pagamos errores de Calderón en seguridad: Sales: Señala que en la administración anterior se 

triplicaron los homicidios; el control del crimen todavía se da desde el interior de penales, afirma 

justiciaysociedad@eluniversal.com.mx Las cifras lo dicen. Gran parte de la violencia que se vive actualmente es el 
resultado de una mala estrategia durante el sexenio del presidente Felipe Calderón. Uno de los varios errores fue 

declararle la guerra al crimen organizado, según afirma Renato Sales Heredia, titular de la Comisión Nacional de 
Seguridad (CNS). Desde su oficina en Constituyentes, en la Ciudad de México, el comisionado comenta que durante 

la administración pasada casi se triplicó la cifra de homicidios por cada 100 mil habitantes y asegura que 

actualmente se trabaja para disminuirla, pero la percepción de la población sobre la inseguridad ha aumentado. En 
entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario federal pone el dedo sobre la llaga: el control del crimen organizado 

está en el interior de algunas prisiones estatales, desde donde se orquestan secuestros, extorsiones y muchos otros 
delitos. Sales Heredia toca otro punto importante para la Comisión Nacional de Seguridad (CNS), que es la 

dignificación de la policía y el respeto a sus derechos humanos. Por eso llama a que se reforme el artículo 123 de la 
Constitución mexicana y se deje de discriminar a los operadores del sistema de justicia penal. Sobre la actuación de 

las policías en operativos, urge a concretar la ley general del uso de la fuerza y saluda que se norme para que la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) acompañe en operativos y sea un observador y determine si 
se violan o no los derechos de civiles. Puntualiza que el organismo que ahora encabeza Luis Raúl González Pérez no 

puede sentenciar a los policías porque eso corresponde a otra instancia. No obstante, advierte que si alguno de los 
policías federales infringe la ley deberá ser sancionado, como ha ocurrido con los aproximadamente 300 que han 

enfrentado castigos. La percepción de la población es que la violencia y la inseguridad se mantienen o van en 

aumento. ¿Qué está pasando? —La percepción de inseguridad ha crecido, pero, hay que decirlo con toda claridad, 
uno es el delito y otro el miedo al delito. Son cosas diferentes. La Encuesta nacional de victimización y percepción 

sobre seguridad pública del Inegi (Instituto Nacional de Estadística y Geografía) nos dice que la tasa de incidencia 
delictiva por cada 100 mil habitantes en 2015 fue de 35 mil 497, cifra estadísticamente inferior a lo estimado en 

2014, que fue de 41 mil 655, y en 2013, de 41 mil 663. (Dennis A. García, primera plana) 

La Jornada- Superó el IMSS su crítica situación financiera: Arriola:  El Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) superó la situación crítica y apremiante que enfrentaban sus finanzas y ahora, además de que está 

garantizada su viabilidad para los siguientes dos años, por las acciones emprendidas para controlar el gasto y 
mejorar la eficiencia administrativa es posible asegurar que contará con suficiencia económica hasta 2019, es decir, 

más allá de la actual administración, anunció el director del organismo, Mikel Arriola Peñalosa, al presidente Enrique 
Peña Nieto. Al presentar su informe de actividades 2016 y el plan de trabajo 2017 en la 107 asamblea general 

ordinaria del IMSS, el funcionario recordó que en 2012 se reportaba que el dinero se agotaría en 2014 por el uso 

del total de sus reservas financieras. Se tomaban más de 22 mil millones de pesos por año de esa bolsa. El Seguro 
Social estaba prácticamente quebrado, pero el anterior director, José Antonio González Anaya (presente en la 

asamblea), emprendió medidas de control del gasto –lo que antes no había–, de tal suerte que en 2016 el déficit se 
ha reducido 72 por ciento. Del total de reservas se utilizarán apenas 4 mil 283 millones de pesos, explicó Arriola al 

mandatario, a los miembros del Consejo Técnico, funcionarios del gobierno federal y a un grupo de trabajadores 

convocados a la reunión. En este resultado también ha influido el aumento de 37 por ciento en sus ingresos, 
mediante las cuotas obrero-patronales. Se han generado 2.3 millones de empleos en casi cuatro años Al respecto, 

Peña Nieto reconoció los avances del IMSS y destacó que si ha habido mayor recaudación se debe a que su 
gobierno ha puesto las condiciones para atraer inversión productiva, lo que a su vez generó, en casi cuatro años de 

su gestión, una cifra histórica en creación de empleos. Lo tengo que presumir, apuntó: se han generado 2 millones 

330 mil puestos de trabajo que superan lo hecho en el mismo periodo del sexenio anterior y que han redundado en 
más ingresos y fortalecimiento institucional del Seguro Social. El IMSS es motivo de orgullo, porque es el organismo 

de seguridad social más grande de América Latina y porque ahí se atienden tres de cada cinco mexicanos, agregó 
el jefe del Ejecutivo federal. Antes, el Presidente entregó reconocimientos a la competitividad a los directivos de 

una clínica, de una guardería y de la escuela de enfermería en Baja California, así como uno al liderazgo al doctor 
Felipe Cruz Vega, fundador de los Encuentros Médico-Quirúrgicos, con los cuales desde hace 20 años el IMSS lleva 
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atención de alta especialidad a zonas marginadas del país. (Ángeles Cruz Martínez, primera plana) 

Excélsior- Peña Nieto refrenda apoyo de México para la paz en Colombia: Con la visita del Presidente 

Enrique Peña Nieto a Colombia, México reafirma su compromiso con los esfuerzos encaminados a poner un fin 

efectivo y definitivo al conflicto armado interno en el país sudamericano, el más largo en América Latina y el Caribe. 
En el marco de su visita de Estado a este país, el titular del Ejecutivo federal, sostuvo que México está 

convencido de que “la voluntad de los colombianos logrará desterrar la sombra de violencia del pasado y construir 
un nuevo futuro bajo el principio de la reconciliación nacional”. Dijo estar convencido de que el pueblo de Colombia 

alcanzará un acuerdo de paz que refleje la voluntad de la mayoría. En este sentido, Peña Nieto reiteró el respaldo 

de México a la iniciativa de desminado, así como a la misión especial de observación política, y destacó que ambos 
países comparten una estrecha relación amistosa de casi doscientos años. El mandatario reitero su reconocimiento 

al presidente de Colombia, Juan Manuel Santos Calderón, por su liderazgo y compromiso con la paz en Colombia, 
que ya han sido distinguidos con el Premio Nobel de la Paz. 

LEY DE INGRESOS 2017 

El presidente Enrique Peña Nieto felicitó al Congreso de la Unión por aprobar de manera adelantada la Ley de 
Ingresos 2017. En su cuenta de Twitter @EPN escribió: Mi reconocimiento al Congreso de la Unión, por la 

responsabilidad demostrada con la aprobación adelantada de la Ley de Ingresos para 2017.” En otro mensaje 
destacó que dicha ley es: "Una base sólida para las finanzas públicas, incluye medidas de simplificación, y 

promoción del deporte, la cultura, la ciencia y tecnología”. Asimismo, el Ejecutivo Federal se mostró complacido 
debido a que no habrá nuevos impuestos para el próximo año. (NOTIMEX, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
¿Procurar justicia o complacer? 

Al ser ratificado por el Senado como procurador general de la República, Raúl Cervantes abrió una herida 
jurídicamente cerrada: “Lo primero que debemos hacer es dar continuidad para encontrar la solución más 

satisfactoria posible a los grandes casos pendientes, entre los que se encuentran los de Ayotzinapa, Tanhuato, 

gobernadores, Nochixtlán, desaparecidos y Tlatlaya…”. En efecto, los enlistados están bajo su responsabilidad… 
excepto el de Tlatlaya: pasó ya por la PGR y fue juzgado por el Poder Judicial de la Federación. Cervantes hizo bien 

en citar sucesos emblemáticos de averiguaciones que deberá proseguir, pero de lo sucedido en aquel municipio 
mexiquense se sabe, a través del Consejo de la Judicatura Federal, que los juzgadores (todos civiles) no hallaron 

elementos para procesar a ninguno de los ocho soldados consignados por lo que algunos o muchos continúan 
suponiendo asesinatos a mansalva, de suerte que, a mediados de mayo, el fallo del Sexto Tribunal Unitario del 

Segundo Circuito puso en libertad a los últimos tres militares que permanecían en la cárcel. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

¡Joder! Entre el poder y el querer 

A casi un mes del inicio del quinto año de gobierno de Enrique Peña Nieto, el próximo 1 de diciembre, son varios los 
temas que saltaron esta semana, y de los que destaco su declaración de que un presidente no se levanta pensando 

en cómo joder al país, lo que alzó las cejas de esas dobles morales que, escandalizadas, quizá porque no se han 
oído, condenaron el uso de ese verbo que significa el ánimo de destrozar, arruinar, echar a perder, que dice el 

Diccionario de la Real Academia Española. No veo a un Presidente de México levantarse por la mañana y ponerse a 

pensar en qué forma vaya a destrozar, arruinar o echar a perder, a joder, pues, al país. Otra cosa es que lo hayan 
provocado sin habérselo propuesto. Sacudidas esas conciencias, que al final, por perversas e hipócritas, son malas 

conciencias, por la sentencia presidencial, quiero destacar temas de estos días que dan para escribir, comentar, a 
algunos hasta para analizar y profundamente, ya sabe, y, pero sobre todo, lo que nos interesa a los reporteros, 

para tener nota. Y de esto, la nota que es lo nuestro, destaco que el PRI se atrevió, tarde pero lo hizo, a expulsar al 

primer gobernador de que haya registro, Javier Duarte, prófugo de la justicia, lo que el PAN aún no se atreve con 
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Guillermo Padrés, al que suspendió en forma temporal sus derechos partidistas, tras un año de denuncias y, como 

Duarte, con órdenes de aprehensión de la PGR y también, como él, prófugo. Esta tocata y fuga de la pareja Duarte-

Padrés, se da cuando aflora, por la sucesión presidencial, la crisis en el PAN que tiene a prueba la sentencia de don 
Luis H. Álvarez: si nos derrotó la derrota, que nos derrote la victoria, que tras los resultados electorales de junio, 

donde el partido ganó lo que nunca, catapultaron las aspiraciones presidenciales de Ricardo Anaya, al que acusan 
de utilizar el cargo para su proyecto personal y le exigen una definición: dirigente o precandidato, lo que ha 

ignorado. Y están los cambios en el gabinete, que no serán los únicos ni los últimos, y con ellos, el direccionamiento 

de Raúl Cervantes a la Fiscalía General de la Nación, y otros temas a reportear cuando hoy estamos a 34 días del 
inicio del quinto año de gobierno. 

Y parece que fue ayer… 
 

RETALES 

1. GRANJA. Los 11 gobernadores panistas, incluidos los electos, quieren pensar en la elección de su candidato 
presidencial, como los priistas en 2005, a los que derrotó Roberto Madrazo, para ganar la candidatura, perder la 

presidencial y dejar a su partido en la tercera fuerza; 
2. MEDALLA. Juan Francisco Ealy Ortiz, quien en los años 70 rescató El Universal en una misión imposible y ahora 

celebra el primer centenario, ha sido propuesto para recibir la medalla Belisario Domínguez; y 
3. FISCALÍA. Existe la posibilidad de que un panista quedara al frente de la Fiscalía Anticorrupción, cuando se 

apruebe la Fiscalía General, claro. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que la división del CEN panista con los rebeldes que encabeza Felipe Calderón, y que exigen una definición al líder 

nacional, Ricardo Anaya, sobre su intención de postularse como aspirante a la Presidencia, se profundizó ayer, 
luego de que se conoció que sí fueron convocados a la reunión de la comisión permanente a través de José Luis 

Luege, pero solo con tres horas de anticipación y vía telefónica, lo que consideran “una burla”. Al mediodía Luege 
aclaró al secretario general del PAN, Damián Zepeda, que no es vocero de los 18 firmantes y que la mayoría de 

ellos se encontraba en su estado o en horas de oficina; sin embargo, eso no se dijo en el CEN del PAN, solo se 

difundió que no acudieron a la cita. Por eso los firmantes están “enojados” y ahora acusan que la creación de la 
comisión de Anaya para dar respuesta “es a modo”, “un albazo” y busca “diálogo de sordos”. 

 
Que, por cierto, a quienes se les vio salir con no muy buena cara de esa comisión fue a Max Cortázar; al presidente 

estatal de Puebla, Jesús Giles; al de Yucatán, Raúl Paz, y a la integrante del CEN Blanca Judith Díaz, entre otros. 

Ante los desacuerdos, se retiraron antes de que se llevara a cabo la votación sobre el posicionamiento de la 
dirigencia respecto a las cartas difundidas esta semana en las que se cuestiona a su dirigente Ricardo Anaya. 

 
Que ayer diputados de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción de la Cámara de Diputados se confrontaron 

por el caso del gobernador de Veracruz con licencia, Javier Duarte, y es que legisladores del PRD y de Movimiento 
Ciudadano pidieron que se dé un seguimiento puntual al presunto desvío de recursos en el que incurrió aquél.  El 

perredista Rafael Hernández criticó la actuación de Arely Gómez como titular de la PGR tras considerar que dejó 

que se fugara. En respuesta, el  priista Pedro Noble pidió que ese tema no se abordara en la reunión, pues dijo que 
no estaba agendado, a lo que el presidente de la comisión, Rogerio Castro, de Morena, respondió que estaban en 

asuntos generales y que sí se podía tratar. 
 

Que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, alista maletas para hacer dos nuevos viajes internacionales en las 

próximas semanas. Aunque está por confirmarse la agenda, figuran Ecuador y Panamá, adonde se llevará su 
programa estrella El Médico en tu Casa. 

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Aguakan 
Es difícil encontrar en México una política pública exitosa en el tema del agua. En el norte de Quintana Roo, sin 

embargo, se ha registrado una expansión notable de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento en 
un sistema que, en lugar de requerir subsidios, aporta al erario. ¿Cómo han festejado este éxito los políticos de 

Quintana Roo? Aprobando un punto de acuerdo para cancelar de manera unilateral el contrato de la empresa que 

logró los resultados. Aguakan, empresa de Desarrollos Hidráulicos de Cancún (DHC), maneja el agua de Benito 
Juárez (Cancún), Isla Mujeres y Solidaridad (Playa del Carmen). En 1993, cuando comenzó su operación, sólo 61 

por ciento de la población tenía acceso a agua potable y 30 por ciento a alcantarillado. No había saneamiento, por 
lo que la laguna de Nichupté en Cancún se encontraba completamente contaminada. El cambio ha sido dramático. 

En 2016 el 100 por ciento de la población tiene ya agua potable y 91 por ciento alcantarillado; además, toda el 

agua es saneada. La expansión del servicio ha tenido lugar en un período en que la población de esos municipios 
creció 380 por ciento. Las tarifas, establecidas para todo el estado por la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado 

(CAPA) de Quintana Roo, se encuentran en la media nacional y por debajo de Morelia, Puebla, Aguascalientes, 
Naucalpan, Atizapán o la Ciudad de México. Esta historia de éxito demuestra lo que puede lograr una 

administración profesional del agua. Desde 1993, la empresa ha invertido 2 mil 600 millones de pesos en 
infraestructura, pero además ha entregado mil 580 millones de pesos al gobierno en contraprestación por la 

concesión. ¿Por qué es financieramente sana esta operación cuando otros sistemas están exigiendo mayores 

subsidios al gobierno federal? El que sea una operación privada ayuda mucho. La empresa invierte en el largo 
plazo, mientras que los gobiernos municipales lo hacen usualmente en un horizonte de tres años. Aguakan ha 

adquirido equipos más eficientes, que gastan menos electricidad, pero que sólo son rentables en el largo plazo. Una 
operación privada, por otra parte, sólo tiene el personal que necesita, mientras que las dependencias 

gubernamentales se llenan de empleados que no aportan pero que son amigos o parientes de políticos. Las 

empresas privadas no son utilizadas como caja chica por los gobiernos. Aguakan, además, no tiene miedo al costo 
político de cobrar el agua: su cobranza alcanza 96 por ciento. No tiene tampoco que financiar condonaciones de 

pagos como los que el gobierno de la Ciudad de México utiliza para comprar votos. DHC cotiza en bolsa, por lo que 
reporta resultados y mantiene un manejo eficaz y transparente. Buena parte de sus acciones están en manos de 

afores; así que la cancelación de su concesión sin indemnización, como pretenden los políticos, representaría 
pérdidas para millones de trabajadores. Si son tan claros los beneficios, ¿por qué quieren los legisladores cancelar 

la concesión? Quizá por eso. A muchos les conviene un sistema que funcione mal porque el agua se convierte en 

botín. Hay también un giro ideológico. "Este servicio esencial no puede estar en manos de empresarios que lucran 
con algo que es vital para los seres humanos", según la diputada Laura Beristáin del PRD, quien presentó el punto 

de acuerdo aprobado por la legislatura. Mejor tener un servicio que no funcione, que dejar que una empresa 
genere beneficios para todos. 

 

 
 

Más refrescos 
Dicen que el impuesto a los gorditos bajó el consumo de refrescos. ¿Será? Coca-Cola Femsa vendió en México 1 

millón 16.4 millones de cajas unidad de refrescos en enero-septiembre de 2016, o sea, 5 por ciento más que en 

2015. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 
 

El PAN debe elegir ya a su candidato presidencial 
A Ricardo Anaya se le está terminando el tiempo de promoverse como posible candidato presidencial desde la 

dirigencia nacional del PAN. Los otros cuadros que aspiran a la candidatura —y la gente que los apoya— están 
reclamando que esto es injusto. Demandan, por lo tanto, que Anaya se defina: o sigue en la ruta de querer ser 

candidato presidencial y renuncia a la dirigencia del partido o continúa al frente del PAN y renuncia a sus 

aspiraciones presidenciales en 2018. Si Anaya no toma una decisión pronto, corre el riesgo de que los panistas se 
dividan, lo cual sería una excelente noticia para López Obrador porque, hoy por hoy, según las encuestas, la carrera 

del 18 está entre el PAN y el tabasqueño (no se ve por dónde pueda repetir el PRI en la Presidencia con los 
números que trae). Tengo la impresión de que los panistas, con un poco de audacia e inteligencia, pueden resolver 

este problema pronto. ¿Cómo? Eligiendo ya a su candidato presidencial. Así lo imagino. Anaya negocia un acuerdo 

político con los posibles candidatos presidenciales, renuncia a la dirigencia nacional del PAN y llama a una nueva 
elección. El ganador de estos comicios internos (quizá entre militantes y adherentes) no sólo se convertiría en el 

dirigente nacional del PAN sino en virtual candidato a la Presidencia en 2018 (Anaya, evidentemente, podría 
participar en esta elección). Los perdedores se repartirían los puestos importantes del Comité Ejecutivo Nacional y 

las candidaturas más importantes de 2018 que no sea la presidencial: número uno en la lista plurinominal al 
Senado para ser el líder de la bancada panista de esa cámara, número uno en la lista plurinominal a la Cámara de 

Diputados para ser el líder en ese cuerpo legislativo, candidato a jefe de Gobierno de la Ciudad de México, etcétera. 

Cuando se conforme el nuevo Comité Ejecutivo Nacional con los virtuales candidatos, se repartirían los spots de 
radio y de televisión. Digamos que el 50% se le asignarían al dirigente nacional del PAN y candidato presidencial y 

el otro 50% a los puestos del Comité para ir haciendo campaña hacia el Senado, Cámara de Diputados y 
gobernadores en entidades federativas. El PAN, de esta forma, tendría tiempo para sanar las heridas de la 

contienda interna y los virtuales candidatos a puestos de elección popular tendrían los apreciados spots de radio y 

de televisión para promocionarse. El partido presumiblemente llegaría unido a 2018, dándole la pelea a López 
Obrador. El ungido, ya con la candidatura en la bolsa, además podría comenzar las negociaciones para lograr el 

apoyo de otros partidos. Alguien podría argumentar que ésta es una estrategia cínica que implica actos anticipados 
de campaña supuestamente prohibidos por la ley. Pero en este rubro hay una cláusula, avalada ya por las 

autoridades electorales, que permite a los líderes partidistas aparecer en los spots de radio y de televisión. Por eso 

aparecen hoy López Obrador (Morena), Anaya (PAN) y Ochoa (PRI) en los anuncios. Es una de las típicas 
simulaciones mexicanas que, por un lado, prohíbe los actos anticipados de campaña, pero, por el otro, encuentra 

subterfugios para saltarse la ley. En fin, lo que parece insostenible, a riesgo de dividir al partido, es que Anaya siga 
utilizando los spots para promocionarse. El dirigente del PAN debe entenderlo. Durante varios meses estiró la liga. 

Parece que está a punto de reventarse. Y si se revienta, ni él ni Margarita Zavala ni Rafael Moreno Valle ni algún 
otro panista que levante la mano recuperará la Presidencia porque, como ya se demostró en el caso de Roberto 

Madrazo, cuando un presidente de un partido abusa de su puesto para imponerse en una candidatura, los demás 

cuadros se enojan, bajan las manos e incluso migran hacia otras pasturas. La condición para que el PAN gane en 
2018, como se vio este año, es que los panistas lleguen unidos y motivados. Eso implica, me parece, elegir ya a su 

candidato presidencial, ponerlo como líder del partido, darle otras salidas a los otros competidores internos y 
aparecer todo lo que se pueda en los medios, tal y como está haciendo López Obrador con total impunidad. Llegó el 

tiempo de que Anaya se decida y negocie un acuerdo político con Margarita, Moreno Valle et al. Dbe demostrar que 

tiene los tamaños para desenredar un nudo complejo. Esto le dará credibilidad en la carrera rumbo a 2018. Porque, 
si ni siquiera puede resolver este asunto interno de su partido, si sigue haciéndose el sordo, pues quedará como un 

político muy chiquito que no merece ser Presidente de México. 
(Leo Zuckerman, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

El secreto de Trump en México 
Del viaje relámpago a México del candidato republicano a la Presidencia de Estados Unidos, Donald Trump, hay un 

secreto muy bien guardado en el gobierno mexicano y que podría ser motivo de disputa político-electoral en el 
vecino país: cuánto costó el traslado en un helicóptero, a cargo del Estado Mayor Presidencial, del aeropuerto de la 

CDMX a la residencia oficial de Los Pinos. Distintas instancias de la administración federal se han reservado toda la 

información del vuelo del 31 de agosto. Las respuestas a las peticiones de transparencia tienen la misma repuesta: 
la información es inexistente. Varias dependencias federales se echan la bolita sobre los costos, como si se tratara 

de un tema de seguridad nacional, nos comentan. 
 

¿También irán tras un amarillo? 

En el PRD hay sectores que temen que tras la decisión del gobierno federal de ir tras el ex priísta Javier Duarte de 
Ochoa por corrupción, lo mismo que del panista Guillermo Padrés, ex gobernador de Sonora, estén pensando sobre 

qué pieza del PRD del mismo tamaño se podrían levantar cargos. Descartan a Graco Ramírez, de Morelos; a Silvano 
Aureoles, de Michoacán, y al tabasqueño Arturo Núñez. Algunos ven con cierto recelo hacia Oaxaca, con Gabino 

Cué. Otros consideran que ningún gobernador perredista está en la mira. Pero de que sienten escalofríos, no hay 
duda de ello, nos cuentan. 

 

La amistad del general y almirante 
Los secretarios de la Defensa Nacional y Marina, el general Salvador Cienfuegos Zepeda y almirante Vidal Francisco 

Soberón Sanz, respectivamente, están de gira de trabajo en China. Nos comentan que el coronel general Chang 
Wanquan, ministro de Defensa Nacional, los invitó para intercambiar experiencias en el campo de la defensa y 

seguridad cibernética, además de firmar un Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación de Defensa. Nos 

dicen que esta visita privilegia los principios de confianza y responsabilidad compartida con naciones amigas. El 
viaje, que concluye este sábado, además de hablar de la buena relación entre las Fuerzas Armadas mexicanas y 

chinas también es reflejo de la cordialidad y hasta amistad personal que se dispensan entre ellos los dos jefes 
militares mexicanos. Una gran diferencia a otras épocas en las que los titulares de ambas dependencias no se caían 

nada bien. 

 
Un nuncio mediático 

Los más de 100 obispos del país que integran la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) alistan la bienvenida 
que le darán al nuevo nuncio apostólico Franco Coppola, quien lleva tres semanas en nuestro país. El recibimiento, 

nos indican, tendrá lugar la próxima semana en la Basílica de Guadalupe, donde se llevará a cabo una celebración 
Eucarística en su honor, al término de la cual se prevé que ofrezca una rueda de prensa. Coppola presentó el lunes 

sus cartas credenciales al presidente Enrique Peña Nieto, acto que el arzobispo italiano estaba esperando para 

iniciar de manera oficial sus actividades como representante de El Vaticano en México. Nos hacen ver que don 
Franco será un nuncio mediático, pues además de pensar ya en una conferencia de prensa en sus primeras 

declaraciones, después de presentar sus cartas credenciales al presidente Peña Nieto, no se escudó en su 
investidura diplomática y le entró al polémico tema de los matrimonios entre personas del mismo sexo.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

¡AH, CHIHUAHUA! En aquel estado se comenta que la persona más contenta con la salida de Arely Gómez de la 
PGR es el ex gobernador César Duarte. PARA NADIE es secreto que durante el tiempo que le tocó atender las 

denuncias contra el esfumado Duarte, la procuradora no sólo demostró interés sino que también puso manos a la 
obra para investigar las presuntas corruptelas del priista. LOS PROPIOS panistas le reconocen a Gómez haber 

seguido adelante con las pesquisas, inclusive a pesar de las presiones dentro del gobierno federal para  que se 

olvidara del asunto. DE AHÍ que ahora, con la llegada de Raúl Cervantes, los chihuahuenses prenden veladoras para 
que el caso contra César Duarte no se pierda en algún cajón. 

 
EL AUSENTISMO sigue marcando a la Asamblea Constituyente. Ayer, por ejemplo, no llegaron 12 e sus integrantes. 

Uno de ellos fue el senador panista Roberto Gil, quien con su inasistencia bloqueó e rebote la designación de Víctor 

Hugo Puente al frente de la Coordinación de Comunicación Social. EL NOMBRAMIENTO de quien fuera vocero de Gil 
en el Senado tenía que ser aprobado por mayoría calificada de 67 diputados… y se quedó a sólo un voto. Por lo que 

deberá reponerse el procedimiento. A’i pa’ la otra. LA CRISIS de los migrantes haitianos y africanos en Tijuana es 
de tal tamaño, que a la reunión para atenderla acudieron tres secretarios de Estado, un gobernador y diversos 

funcionarios federales y estatales. AL FRENTE estuvieron Miguel Osorio Chong, de Gobernación; y el mandatario 
Francisco Vega de Lamadrid. Con ellos la canciller Claudia Ruiz Massieu y Luis Miranda, de Sedesol; así como el 

titular del Consejo Estatal de Apoyo al Migrante, Carlos Mora. 

 
TAMBIÉN los subsecretarios Alberto Begné y Humberto Roque Villanueva, además del jefe del INM, Ardelio Vargas. 

VISTO lo que está ocurriendo en Francia, en los campamentos de migrantes en Calais, no está de más tomar 
providencias en México. MÁS de un alto funcionario del gobierno federal anda desconcertado con el activismo del 

presidente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, quien luego de señalar al Congreso por incumplir con las leyes 

anticorrupción, se siguió con los jueces por el tema de los amparos fiscales y luego contra el Ejecutivo, exigiendo 
quitarle la Policía Federal a Gobernación. HAY QUIENES consideran que la postura del líder empresarial forma parte 

del fuego amigo dentro del gabinete en la pelea por la candidatura presidencial, ya que, al final, todos esos obuses 
pegan en Bucareli. 

 
(Redacción, página 10) 
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